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ВЛАСТЬ ДОЛЖНА СТАТЬ 
ПОЛНОСТЬЮ 

         НАРОДНОЙ!Манифест социалистической партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — 
ЗА ПРАВДУ в Чувашской Республике ПАРТИЙНЫЙ ПРОЕКТ 

Нынешний год — год больших 
выборов. В сентябре мы будем 
выбирать депутатов Государственной 
Думы Российской Федерации 
и депутатов Государственного 
Совета Чувашской Республики.
С чем обновленная 
социалистическая 
партия СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ — ЗА ПРАВДУ вступает 
в этот избирательный цикл?

За 5 лет, прошедших с прошлых выборов в Госдуму 
и Госсовет, многое изменилось. В Чувашии, как веление 
времени, начинает меняться власть. Избран новый гла-
ва республики, происходит обновление Кабинета Мини-
стров, руководителей муниципалитетов. На минувших 
муниципальных выборах кандидаты от партии СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ получили более 150 депутатских манда-
тов по всей республике. Народ связывает большие надеж-
ды с этими переменами.

Разработана и принята Комплексная программа со-
циально-экономического развития Чувашской Республики 
на 2020-2025 годы. На ее основе разработана и принята 
Стратегия развития Чувашской Республики до 2035 года. 
Сделаны первые самые важные шаги к процветанию 
и благополучию родной Чувашии. Приняты решения о под-
держке селян, закон «О детях войны», налоговых льготах 
для малого и среднего бизнеса.

Однако люди еще не почувствовали в полной мере по-
ложительных изменений в своей повседневной жизни. По-
прежнему сохраняются основные проблемы: отсутствие 
работы, низкие доходы даже у тех, кто работает на пред-
приятиях или в организациях Чувашии. Низкие пенсии и со-
циальные пособия. Люди не почувствовали позитивных 
перемен на своем собственном кармане.

Этому есть несколько причин. Для того чтобы перемены 
набрали силу, стали необратимыми, нужно время и силь-
ная эффективная команда. Пандемия коронавируса так-
же помешала реализации планов. Доходы федерального 
бюджета уменьшились. Правда, в Чувашской Республике 

все социальные программы и выплаты удалось сохранить. 
Но роста не произошло.

Это все объективные трудности. Обстоятельства не-
преодолимой силы, как принято говорить. Однако есть 
факторы, мешающие нам двигаться вперед, к достойной 
жизни для каждой чувашской семьи, с ними можно и нужно 
бороться.

Главный из таких факторов — сопротивление предста-
вителей клана чиновников и бюрократов, депутатов от ста-
рой партии власти и местных удельных князьков, которые 
привыкли работать для себя, набивая свой карман, невзи-
рая на бедствия простых людей.

В итоге еще сохраняется повсеместная НЕСПРАВЕД-
ЛИВОСТЬ, против которой мы — СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ — всегда боролись. Сохраняется в самых разных 
сферах жизни.

Это неравенство людей в правах, когда одним можно 
все, другим — ничего. Это неравенство возможностей, ког-
да одни рождаются с золотой ложкой во рту, другим прихо-
дится тяжелым трудом зарабатывать себе на кусок хлеба, 
как бы умны и талантливы они ни были. Это глобальная 
несправедливость в распределении природных богатств 
и доходов страны. Ведь даже в пандемию, когда население 
обнищало, горстка богатеев из списка Форбс увеличила 
свое состояние на десятки миллиардов долларов.

При этом в основе несправедливости — недобросо-
вестные кадры во власти, чиновники и депутаты, которые 
каждый на своем месте изо всех сил противятся переме-
нам. Именно они не дают принимать законы, направленные 
на установление социальной справедливости, на построе-
ние в России социального государства. И таких, к сожале-
нию, еще много и в республике, и в стране в целом.

Если привести военную аналогию, то мы уже выиграли 
свою Сталинградскую битву, но еще не выиграли войну. Да, 
мы уже не обороняемся, мы наступаем. Однако до победы 
пока далеко. Впереди еще много сражений, много трудной 
повседневной работы.

Поэтому мы объявляем свой СПРАВЕДЛИВЫЙ ПРИЗЫВ!
Мы говорим всем жителям Чувашии: вставайте рядом 

с нами! Идем в депутаты! Идем во власть! Вместе мы смо-
жем изменить ситуацию. Сделать нашу жизнь достойной.

ВМЕСТЕ МЫ СДЕЛАЕМ ВЛАСТЬ 
ПО-НАСТОЯЩЕМУ НАРОДНОЙ!

Прими участие
и стань кандидатом 
в депутаты 
от СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ — ЗА ПРАВДУ!

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — ЗА ПРАВ-
ДУ объявляет о призыве жителей Чува-
шии в свою команду.

Участвуй в проекте ЧЕЛОВЕК ВАЖ-
НЕЕ СИСТЕМЫ! Заполни анкету, выпол-
ни обязательные задания. Привлеки 
сторонников, организуй их на добрые 
дела. Покажи, что ты хочешь и умеешь 
работать на благо Чувашии и ее жите-
лей — и станешь кандидатом в депутаты 
от партии!

Не нужно собирать подписи, гото-
вить кучу документов — это все сдела-
ют наши юристы. Также партия поможет 
изготовить первые агитационные мате-
риалы — по шаблонам, которые будут 
доступны в электронном виде. Поможет 
организовать агитационную кампанию.

Где бы ты ни жил — в Чебоксарах 
или в Новочебоксарске, в Цивильске 
или в Канаше, в Алатырском или Яльчик-
ском районе — в любом уголке Чувашии. 
Если ты разделяешь ценности и идеи 
партии. Если хочешь и умеешь работать 
на благо своих земляков. Если пользу-
ешься их поддержкой и уважением.

Ты можешь стать членом команды 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ — ЗА ПРАВДУ. 
Стать кандидатом в депутаты и побе-
дить на выборах!

ИДИ В ДЕПУТАТЫ! ИДИ В ДЕПУТАТЫ! 
МЕНЯЙ ВЛАСТЬ! МЕНЯЙ ВЛАСТЬ! 
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АКТУАЛЬНОСПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!

Ч У В А Ш И Я

Кому выгодно «затяжное» голосованиеКому выгодно «затяжное» голосование

Какая реальность отображается на бумаге?Какая реальность отображается на бумаге?

ПОЛИТСРЕДА

ЗАПРОСЫ И ОТВЕТЫ

Говоря о возбуждении пяти уголовных дел по фактам 
фальсификации на сентябрьских выборах 2020 года, 
председатель ЦИК Чувашии Александр Цветков назвал 
причину нарушений – отсутствие «нормального 
контроля». «Все эти пять случаев объединяет одно-
единственное важное упущение – не было нормального 
контроля на этих участках. Там, где контроль был, 
никаких нарушений нет», – сказал Александр Цветков. 
И с ним нельзя не согласиться. 

Странными запахами в 
Новочебоксарске никого не удивишь. 
Они для горожан дело не новое – 
порой приходится обонять целый 
букет «ароматов», доносящихся 
то с Биологических очистных 
сооружений, то с «химии». В декабре 
прошлого года новочебоксарцы 
жаловались на едкий запах 
химикатов и дымку, особенно 
сильно эти далеко не природные 
явления ощущались по вечерам. 
Связь явлений с выбросами какого-
то предприятия установлена не 
была, но уголовное дело по факту 
загрязнения атмосферного воздуха 
все-таки возбудили, поскольку 
сделанные по свежим, так сказать, 
следам лабораторные исследования 
показали, что концентрация 
хлора и гидрохлорида в воздухе 
превышена в 1,5 раза. Об этом 
сообщала прокуратура, взявшая на 
себя контроль за расследованием 
уголовного дела. Однако источник 
запаха установлен не был.

Запах есть, а источника нет – раз-
ве так бывает? – недоумевали жители 
города. У нас все бывает: и запах без 
источника и причин, и взаимоисключаю-
щие ответы по этому поводу – их полу-
чили жители Новочебоксарска и депу-
тат Госдумы России от Чувашии Игорь 
Моляков, решивший пролить свет на 
декабрьскую историю. 

Из территориального отдела Управ-
ления Роспотребнадзора в Новочебок-
сарске жительнице города ответили, 
что лабораторное исследование проб 
воздуха, отобранных 7 декабря 2020 
года на улице Винокурова, 3, показало 

превышение предельно допустимых 
концентраций хлора в 1,5 раза; пре-
вышение хлора и гидрохлорида было 
установлено и ФГБУЗ ЦГиЭ № 29 ФМБА 
России. Последующие исследования 
превышения допустимых концентраций 
хлора и гидрохлорида не выявили.

Из Волжско-Камского межрегиональ-
ного управления Росприроднадзора но-
вочебоксарцам со ссылкой на ФГБУЗ 
ЦГиЭ № 29 ФМБА России написали, 
что пробы атмосферного воздуха, ото-
бранные в санитарно-защитной зоне 
«Химпрома» с 7-го по 11 декабря, пре-
вышения гигиенических нормативов не 
показали. Следовательно, оснований 
для внеплановой проверки на «Химпро-
ме» не имеется. Но имеются основания 
для недоумения: как, ссылаясь на ин-
формацию ведомства, установившего 
превышение содержания хлора, можно 
сообщать, что превышения нет?

Ростехнадзор заверил депутата, что 
официальных сообщений об авариях, 
произошедших 7 декабря на опасных 

производственных объектах химкомби-
ната, не зарегистрировано. То же самое 
подтвердила и проверка республикан-
ской прокуратуры.

На помощь в исследовании ситуации 
с разными ответами Игорь Моляков при-
звал руководителя Роспотребнадзора 

РФ Анну Попову и Гене-
рального прокурора РФ 
Игоря Краснова – отпра-
вил им запросы 9 фев-
раля.

Ответ из Роспотреб-
надзора пришел через 
месяц. В нем сообщает-
ся, что отбор проб вды-
хаемого новочебоксар-
цами воздуха проведен 
12 января на ул. Вино-
курова, 35, Советской, 1, 
Промышленной, 72 и 78. 
Содержание хлора пре-
высило гигиенический 

норматив в 1,1-2,1 раза днем и в 1,3 раза 
– ночью на ул. Солнечной, 33А. Матери-
алы по факту превышения ПДК хлора 
направлены в территориальный отдел 
Межрегионального управления № 59 
ФМБА России для принятия решения о 
внеплановой проверке. Результаты ла-
бораторных исследований атмосферно-
го воздуха с превышением содержания 
в нем хлора 13 января были направле-
ны в ОМВД РФ по Новочебоксарску для 
приобщения к материалам уголовного 
дела и в прокуратуру города.

Вот так: то все нормально, то в пол-
тора раза, то в 2,1. Почему ответы на 
запросы так различаются по сути? Где 
черпают для них информацию отвеча-
ющие инстанции? Кто следующий будет 

отвечать и какие цифры пришлет? Кста-
ти, Игорь Моляков получил ответы еще 
не из всех ведомств. Так что ждем-с. 

К сожалению, это ведь не просто бу-
мага и написанные на ней слова. Слова 
должны отражать реальную действи-
тельность в конкретной сфере. А раз 
действительность изображается на 
бумаге крайне противоречиво, следо-
вательно, жителям Новочебоксарска 
доподлинно неизвестно, что же они все-
таки вдыхают, когда в городе парит «ам-
бре» непонятного происхождения. 

Но можно и поспорить – в 
части возможности организа-
ции контроля: сейчас наблюда-
тели вынуждены работать в ус-
ловиях, при которых контроль 
практически невозможен, а 
если и возможен, то чисто сим-
волический. Как можно наблю-
дать за ходом самого процесса 
и подсчетом, когда голосова-
ние растянуто на три дня, как 
было на прошедших в сентя-
бре выборах? А на любых пре-
дыдущих, когда наблюдатели 
встречались с препятствиями 
при выполнении своих обязан-
ностей? А как контролировать 
голосование с использованием 
электронных КОИБов (комплекс 
обработки избирательных бюл-
летеней)? Ко всему прочему, 
КОИБы – устройства нежные: 
то сканер зависнет, то бюлле-
тень на вал намотается… Есть 
мнение, что эти умные маши-
ны могут быть использованы 
и для фальсификации итогов 
голосования. Это только одна 
из сторон выборного вопроса. 

А общая его суть сводится к 
тому, что партия власти должна 
одержать убедительную побе-
ду. Любыми путями. 

ТРИ СЧАСТЛИВЫХ ДНЯ

Один из путей известен и 
не раз опробован – это исполь-
зование административного 
ресурса, когда за правящую 
партию голосуют чиновники, 
подневольные бюджетники, 
силовики, их родственники, 
друзья, знакомые, сочувству-
ющие... Большая армия, даю-
щая при низкой явке хороший 
результат: чем ниже наша явка, 
тем больше их процент. Оттого 
в последние годы не бывает 
широкой предвыборной рекла-
мы, да и в агитации единороссы 
особой активности не проявля-
ют. Зачем стараться, если ре-
зультат все равно будет «нари-
сован», а высокая явка может 
его подпортить. 

В прошлом году в арсена-
ле единороссов появился еще 

один метод, помогающий улуч-
шить результат, – трехдневное 
голосование, поскольку все 
прежние меры от поражения 
уже не спасают. Можно ска-
зать, его подарила сама жизнь, 
и трехдневный формат стали 
объяснять эпидемической си-
туацией. Вот уж повезло так 
повезло, когда пандемия в по-
мощь.

Кстати, трехдневное голо-
сование способно сделать явку 
выше. И на грядущих выборах 
единороссы, нацеленные на 
«улучшенный» результат, ниче-
го против высокой явки иметь 
не будут – чтобы итоги обрели 
черты легитимности. Результат, 
конечно, можно «нарисовать» 
любой, но если явка окажется 
низкой, то ситуация будет вы-
глядеть некрасиво. Поэтому, 
вполне возможно, партия вла-
сти постарается сделать все 
для явки: лишь бы пришли, а 
как проголосуют, не очень-то и 
важно. И наблюдатели тут не 
помогут.

Великий смысл трехднев-
ного голосования как раз в 
том, чтобы оно проходило без 
серьезного вмешательства на-
блюдателей, ибо организовать 
качественное наблюдение при 
новом формате сложно. А посе-
му вывод тут может быть толь-
ко один: если бы трехдневное 
голосование не было выгодно 

партии власти, его так не про-
двигали бы. 

ДО ПОРЫ ДО ВРЕМЕНИ

Система выборов переста-
ла быть прозрачной, и люди по-
нимают, что исход голосования 
определяют не они, оттого ин-
терес к этому действу пропада-
ет. Неинтересно, когда одна и 
та же партия остается в стране 
правящей в течение 20 лет и 
расставаться с властным поло-
жением не собирается, несмо-
тря на истекший срок годности.

Уже поговаривают, будто 
результат предстоящих в сен-
тябре выборов известен. Есть 
подозрения, что источником 
слухов является сама едино-
росская власть – она «впры-
скивает» эту информацию в 
качестве превентивного воз-
действия на умы избирателей: 
мол, голосуй – не голосуй, все 
равно получишь победу правя-
щей партии.

Почему енинороссы при-
бегают на выборах к специфи-
ческим методам? Потому что 
эта политическая сила изжила 
себя и такой поддержки, о ка-
кой она мечтает про себя и го-
ворит вслух, у нее нет. И она 
это хорошо понимает. Если бы 
население, становящееся в 
период выборов электоратом, 
массово поддерживало «Еди-

ную Россию», незачем было 
бы изощряться и использовать 
административный ресурс, за-
ниматься фальсификациями, 
идти на другие нарушения.

Только обольщаться под-
надоевшей партии особо не 
надо, ведь в сознании граждан 
многое изменилось. И они не 
хотят голосовать, «как велели». 
Придут и проголосуют, изъявив 
свою волю, а не спущенную 
сверху. А наблюдатели найдут-
ся и внимательно проследят за 
ходом процесса. 

P. S.
Центризбирком принял реше-

ние продлить срок действия «за-
тяжного голосования» до 12 сен-
тября. Выборы пройдут 19-го, 
но это вовсе не означает, что 
они будут однодневными – еди-
нороссы легко принимают зако-
ны и поправки к ним. К тому же 
глава ЦИК РФ Элла Памфилова 
уже говорила, что единый день 
голосования с большой долей 
вероятности пройдет в много-
дневном формате из-за панде-
мии. Постановление о новых 
правилах проведения кампании 
будет принято, скорее всего, 
ближе к выборам. «Сейчас все 
это ляжет в копилку, в основу 
постоянного постановления, 
которое нам в любом случае 
придется принимать перед вы-
борами», – сказала Памфилова.

КСТАТИ
За месяц до жалоб 
новочебоксарцев на 
дороге недалеко от 
деревни Нижний Магазь 
(напрямую от деревни 
до Новочебоксарска 
– 10 км, по дороге – 32 
км) была разлита едкая 
жидкость, над местом 
разлива образовалось 
облако. Жидкость 
оказалась гидрохлоридом. 
Конечно, это не то 
облако месяц летело 
до новочебоксарских 
улиц. Но расследование 
ноябрьского ЧП, 
думается, может помочь 
понять происхождение 
декабрьского дурмана. 
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КОЛЛИЗИИ СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!

Ч У В А Ш И Я

Что хочу, то и ворочуЧто хочу, то и ворочу

КАК ГРИБЫ ПОСЛЕ ДОЖДЯ
Чтобы понять, о чем идет речь и 

как на самом деле выглядит ситуа-
ция, мы с депутатом НГСД Григорием 
Михайловым проехались по несколь-
ким улицам. Осмотрели всего два-три 
квартала, но этого хватило, чтобы сде-
лать вывод: действительно, в Новоче-
боксарске такая проблема существует. 

– Вот стоит торговый центр, – по-
казывает Григорий Михайлов. – Он 
находится на земельном участке, 
оформленном в собственность. Об-
ратите внимание на прилегающую 
территорию. Она предназначена для 
парковки автомобилей, подъездных 
путей, то есть для обслуживания ос-
новного объекта. А что происходит на 
самом деле? Почти вся эта территория 
заставлена разного рода торговыми 
киосками, причем они установлены 
как бог на душу положит. Из-за этого 
портится архитектурный облик города. 
Некоторые киоски стоят прямо на тро-
туарах и доставляют массу неудобств 
прохожим. И эти киоски в свое время 
стали появляться как грибы после до-
ждя.

– А в чем суть проблемы? 
– Дело в том, что, если бы эти не-

стационарные торговые объекты рас-
полагались на землях муниципалите-
та, – продолжает Григорий Михайлов, 
– их владельцы платили бы арендную 
плату в бюджет города. У меня есть 
знакомый предприниматель, который 
за стандартный киоск, расположенный 

на земельном участке, принадлежа-
щем муниципалитету, ежегодно вносит 
арендную плату около 400 тысяч ру-
блей. А вот хозяева киосков, установ-
ленных возле торговых центров, пла-
тят за аренду земельных участков их 
собственникам. По моим сведениям, 
арендная плата за одну торговую точ-
ку в среднем составляет 40-50 тысяч 
рублей. А такими киосками некоторые 
торговые центры буквально облепле-
ны. Нетрудно посчитать, сколько де-
нег получают только за сдачу в аренду 
земли ее собственники. 

Кроме экономической составляю-
щей, о которой говорит депутат, есть 
и общественная. Действительно, кио-
ски портят архитектурное лицо города. 
Во-первых, они нестандартные. Сре-
ди них есть даже сарайчики, напоми-
нающие те, что стояли в лихие девя-
ностые. Во-вторых, они установлены 
хаотично, без соблюдения санитарных 
норм и требований градостроитель-
ных правил. 

– В Чебоксарах такого безобразия 
нет, – говорит Григорий Михайлов. – 
Там сумели навести порядок, а в Но-
вочебоксарске на все махнули рукой. 
Почему?

НАСЛЕДИЕ ПРОШЛОГО

Когда я переадресовал этот вопрос 
коллеге Григория Михайлова по депу-
татской фракции Александру Крылову, 
тот высказал такое мнение:

– Раньше вопросами 
размещения нестацио-
нарных торговых точек 
в городе занималось ар-
хитектурно -градострои -
тельное управление. Но 
спустя некоторое время 
Игорь Иголкин это на-
правление работы забрал 
себе. И вот результат…

Здесь требуется неко-
торое уточнение. 

П р е д п р и н и м а т е л ь 
Игорь Иголкин – персона в 
Новочебоксарске извест-
ная. В прошлом созыве он 
был не только депутатом 
городского Собрания, но 
и заместителем главы Но-

вочебоксарска, председателем комис-
сии по законности. Можно сказать, вся 
его депутатская деятельность сопро-
вождалась скандалами. Один из них 
как раз был связан с арендой земель-
ного участка. 

Оказывается, Игорь Иголкин по ре-
зультатам муниципального аукциона, 
состоявшегося в 2013 году, получил 
право пользования земельным участ-
ком. Через год срок действия догово-
ра аренды истек. По закону надо было 
объявить новый аукцион, но Иголкин 
самостоятельно продлил срок пользо-
вания участком. А еще увеличил пло-
щадь арендуемого участка более чем 
в четыре раза. 

Самоуправство было столь оче-
видным, что УФАС по Чувашии выда-
ло тогдашней администрации города 
предписание об устранении наруше-
ния. Тем не менее Игорю Иголкину все 
сошло с рук. 

Теперь депутатам нового созыва 
приходится расчищать авгиевы ко-
нюшни. Они, конечно, настроены ре-
шительно, но ситуация не столь одно-
значная.

Вот что рассказал один из владель-
цев торгового центра, находящегося в 
Новочебоксарске (он просил не назы-
вать фамилию):

– Землю под свой торговый центр я 
выкупил на аукционе, заплатив за нее 
немалые деньги. Земельный участок 
мы оформили в собственность. Раз 
земля – наша собственность, мы име-
ем полное право распоряжаться ею – 
продавать, сдавать в аренду. Я не могу 
диктовать арендатору, какой киоск он 
должен установить. Это прерогати-
ва архитектурно-градостроительного 
управления. Если городским властям 
не нравятся киоски, пусть выдадут 
предписание, а мы-то при чем?

– Вы учтите, – не унимался мой со-
беседник, – как собственник земельно-
го участка я ежегодно плачу земельный 
налог, который идет в бюджет города. 

Действительно, все собственники 
земельных участков платят налог. Его 
ставка в Новочебоксарске – полтора 
процента от кадастровой стоимости 
земли. Кому-то плата может показать-
ся слишком высокой, но, как признался 
владелец торгового центра, выручка 
от сдачи земельного участка в арен-
ду позволяет ему не только с лихвой 
перекрывать налоги, но и ежемесяч-
но получать прибыль, превышающую 
даже выручку от торговли, которая 
сильно просела в связи с пандемией 
коронавируса.

А ЧТО В ЧЕБОКСАРАХ

Прямо скажем: в Чебоксарах дела 
обстоят лучше. Помнится, буквально 
два-три года назад такие киоски-бро-
дяги тоже сильно досаждали город-

ским властям, но справиться с ситуа-
цией все же удалось и, как мне сказали 
в горадминистрации, во многом благо-
даря принципиальной позиции началь-
ника отдела архитектуры, градостро-
ительства, эстетики и дизайна Елены 
Алиповой. 

– Да, такая проблема существует, 
– призналась она. – Собственники зе-
мельных участков имеют полное право 
сдавать их в аренду, а арендаторы – 
устанавливать свои торговые точки.

– Так это же грозит хаосом! Как бу-
дет выглядеть город, если предприни-
матели, взявшие в аренду земельные 
участки у собственников, будут уста-
навливать киоски, как им заблагорас-
судится?

– Увы, мы практически ничего не 
можем поделать, – отвечает Елена Ва-
лерьевна. – На республиканском уров-
не нет законодательного документа, 
дающего право органам архитектуры 
вмешиваться в этот процесс. Мы как-
то попытались регламентировать по-
рядок размещения киосков, но нас тут 
же одернула прокуратура. 

– Но ведь администрации города 
как-то удается контролировать ситуа-
цию. Во всяком случае, в Чебоксарах 
нет такого разнобоя в размещении не-
стационарных торговых объектов, как 
в Новочебоксарске.

– Договариваемся. Очень часто 
к нам обращаются сами предприни-
матели, чтобы согласовать проекты 
размещения торговых точек. По муни-
ципальным землям вопросов нет. Мы 
разработали схему размещения на них 
стандартных торговых объектов. А вот 
с земельными участками, оформлен-
ными в собственность, ситуация не-
сколько иная. 

Как выяснилось, эта проблема но-
сит общероссийский характер. Дело 
дошло до того, что недавно ее обсуж-
дали на заседании Совета архитекто-
ров России. 

Дилемма простая и одновременно 
сложная. С одной стороны – право соб-
ственности, которое в рыночной эко-
номике является священным. С другой 
– требования комфортной городской 
среды и архитектуры. Станет ли ком-
фортнее, скажем, жителям Чебоксар, 
если популярные торговые центры, 
такие как «Питер», «Шупашкар», окру-
жат частоколами из киосков, в которых 
будут продавать шаурму или лепешки? 

Так что новочебоксарским депута-
там придется искать ответы на очень 
непростые вопросы. 

P. S. При утверждении повестки 
дня заседания постоянных комис-
сий НГСД депутаты единогласно ис-
ключили третий вопрос из повестки 
дня. Видимо, неспроста... 

Алексей Кряжинов

Именно такую позицию занимают некоторые собственники земельных 
участков в Новочебоксарске. Естественно, она идет вразрез с интересами 
жителей, а также нынешнего руководства города. В возникшей коллизии 
пытались разобраться местные депутаты и в первую очередь – члены 
фракции СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ в Новочебоксарском 
городском Собрании. По их инициативе на совместном заседании 
постоянных комиссий было запланировано рассмотрение вопроса под 
номером три – «О внесении дополнения в решение Новочебоксарского 
городского Собрания депутатов от 26 декабря 2019 года «Об утверждении 
схемы размещения нестационарных торговых объектов, расположенных 
в городе Новочебоксарске …на земельных участках, государственная 
собственность на которые не разграничена». 
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КУЛЬТУРАСПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!

Ч У В А Ш И Я

Проблем выше крыши

Зов 
земли родной

Так называется персональная выставка работ профессора кафедры изобразительного 
искусства и методики его преподавания, народного художника Чувашской Республики Анатолия 
Данилова, которая открылась в главном корпусе ЧГПУ им. И. Я. Яковлева. Она работает уже 
месяц, не теряя своей актуальности и каждый день привлекая новых посетителей. 

– Так получилось, – сказал на-
шему корреспонденту Анатолий 
Васильевич накануне этого памят-
ного события, – что нынешняя пер-
сональная выставка стала юби-
лейной – пятидесятой по счету, и 
на ней представлено пятьдесят 
работ.

 Это немного, если учесть, что 
более чем за сорокалетнюю твор-
ческую и педагогическую деятель-
ность Анатолий Данилов написал 
свыше трех тысяч картин в жанре 
классической живописи. Но это как 
раз тот случай, когда ценность ра-
бот определяет не количество, а 
мастерство автора, которое выше 
всяческих похвал. Именно это под-
черкнули в своих выступлениях в 
день открытия выставки руководи-
тель администрации главы Чуваш-
ской Республики Вячеслав Бори-
сов, председатель Союза женщин 
Чувашии Наталья Николаева, рек-
тор ЧГПУ им. И. Я. Яковлева, про-
фессор Владимир Иванов. 

Высокую оценку мастерству 
художника дали и его коллеги: 
проректор по учебной работе, 
кандидат искусствоведения Свет-
лана Ильина, декан факультета 

художественного и музыкального 
образования, профессор Ири-
на Медведева, заслуженный ху-
дожник Чувашской Республики, 
народный художник Чувашской 
Республики, доцент кафедры изо-
бразительного искусства и мето-
дики его преподавания Николай 
Егоров и заслуженный художник 
Российской Федерации, профес-
сор кафедры изобразительного 
искусства и методики преподава-
ния Миша Григорян. 

Особенно не могла сдержать 
эмоций Наталья Николаева, у 
которой была возможность де-
тально ознакомиться с работами 
прославленного художника бук-
вально за час до официального 
открытия вернисажа. 

– Любая выставка – это душа 
человека, создавшего ее, – ска-
зала Наталья Алексеевна. – Эта 
выставка воодушевляет, способ-
ствует пониманию того, что жизнь 
прекрасна. Через картины масте-
ра мы можем увидеть жизнь со-
вершенно в других красках. Ана-
толий Васильевич передает свою 
любовь к тому, что пишет, и это – 
волшебство. 

– В первый раз с работами 
Анатолия Васильевича мне до-
велось познакомиться в августе 
2017 года, когда в Красночетай-
ском краеведческом музее по-
сле реставрации благодаря его 
поддержке открылась картинная 
галерея, – рассказал нашему кор-
респонденту депутат Госсовета 
Чувашии Сергей Семенов. – Тог-
да мне выпала честь вручить ему 
благодарственное письмо, под-
писанное депутатами Госдумы 
России Анатолием Аксаковым и 
Олегом Николаевым.

–  Я очень люблю нашу при-
роду, – продолжил Сергей Павло-
вич. – При первой же возможности 
стараюсь выехать в лес, на речку, 
на озера. Глядя на изумительные 
пейзажи, иногда даже жалел, что 
я не художник и не могу запечат-
леть на холсте красоты родного 
края. А вот Анатолию Василье-
вичу это удалось. Мне кажется, 
каждая его картина пропитана 
запахом цветов, лугов и подсве-
чена предрассветными или полу-
денными  лучами солнца. Я рад, 
что у нас, в Чувашии, есть такие 
мастера кисти.

Во второй половине 
марта депутат Госдумы 
России Анатолий Аксаков 
посетил Чувашский 
государственный 
институт культуры 
и искусств, где 
встретился с 
педагогическим 
коллективом вуза. 
Это была уже вторая 
встреча парламентария 
в нынешнем году. Оно 
и понятно, так как 
Анатолий Аксаков 
является председателем 
Попечительского совета 
института.  

Хотя встреча, модератором 
которой была ректор институ-
та Наталья Баскакова, прошла 
в непринужденной обстановке, 
чему способствовали высту-
пления воспитанников инсти-
тута перед ее началом, тем не 
менее вопросы на ней были 
подняты очень серьезные. Тон 
обсуждению проблем, как всег-
да, задала Алевтина Сергеева 
(Зинкина), заслуженная ар-
тистка Российской Федерации, 
народная артистка Чувашской 
Республики, профессор, заве-
дующая кафедрой вокального 
искусства.

Алевтина Васильевна, как 
и все ее коллеги, встревожена 
слухами о закрытии институ-
та. Об этой проблеме Алевти-
на Сергеева уже говорила на 
заседании круглого стола, со-
стоявшегося в прошлом году в 
Центре защиты прав граждан 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ, где 
присутствовали депутат Госду-
мы России Игорь Моляков и за-
меститель министра культуры 
Чувашии Татьяна Казакова. 

К сожалению, слухи не бес-
почвенны. У института есть «ро-
димое пятно». Дело в том, что, 
когда в 80-х годах было принято 
решение о строительстве ком-
плекса зданий Чувашского ре-
спубликанского училища куль-
туры в Чебоксарах, ни о каком 
институте речь не шла. Но когда 
в 1999 году училище переехало 
из Цивильска в столицу, у тог-
дашнего руководства Чувашии, 
видимо, взыграли амбиции – как 
же так, в Татарстане есть ин-
ститут культуры, а у нас нет. В 
результате под одной крышей 
оказались и училище, и инсти-
тут. Встраивание вуза в инфра-
структуру училища происходи-

ло непросто. Главная проблема 
в том, что институт культуры не 
имеет федерального статуса и 
его содержание полностью ло-
жится на бюджет республики. 

Анатолий Аксаков, ссылаясь 
на разговор с главой Чувашии 
Олегом Николаевым накануне 
встречи, поспешил успокоить 
преподавателей, заявив, что ни-
кто не рассматривает вопрос о 
закрытии вуза. Наоборот, в пла-
нах намечено объединение учи-
лища культуры и института. 

После этого разговор пошел 
о развитии института, у которо-
го проблем выше крыши. Во-
первых, сама крыша протекает, 
причем и над учебным театром, 
и над учебным корпусом, и над 
общежитием. И это только ма-
лая часть проблем. Одна из них 
– цифровизация, в частности, 
включение института в единую 
информационную среду. Для 
этого, как отметила проректор 
по учебной и воспитательной 
работе Лариса Григорьева, не-
обходимо обновить и расширить 
парк компьютерной техники; 
обеспечить учебные аудито-
рии компьютерной техникой и 

лицензионным программным 
обеспечением; приобрести ком-
плект планшетов/ноутбуков для 
создания мобильного компью-
терного класса; усовершенство-
вать информационно-образо-
вательную среду посредством 
внедрения программного обе-
спечения 1С Университет Проф, 
Битрикс; обеспечить свободный 
доступ к интернету. 

На это требуются немалые 
финансовые средства. Только 
для решения вопроса цифрови-
зации необходимо найти поряд-
ка семи с половиной миллионов 
рублей. 

Но и это еще не все.
Когда Наталья Баскакова 

стала перечислять все «бо-
лячки» института, впору было 
хвататься за голову. На мо-
дернизацию учебного корпуса, 
спортивного зала, театра, сту-
денческого общежития требует-
ся почти 100 миллионов рублей. 
Где их найти? Ведь в республи-
канском бюджете и без того дыр 
хватает. Между тем модерниза-
цию, которая включает в себя 
и ремонт зданий, необходимо 
провести как можно быстрее, 

потому что и крыша везде про-
текает, и стены рушатся. Если 
сегодня не сделать хотя бы ре-
монт, завтра может быть поздно. 

Отвечая на вопросы, Ана-
толий Аксаков подчеркнул, что 
многие проблемы были бы ре-
шены, если бы институт стал 
федеральным вузом, но пока 
это невозможно, а значит, надо 
искать иные варианты. Он тут 
же предложил привлечь к реше-
нию вопросов и других членов 
попечительского совета, среди 
которых есть солидный бизнес-
мен. 

Анатолий Геннадьевич ника-
ких обещаний не дал, но вместе 
с участниками встречи, которые 
сердечно благодарили его за 
уже оказанную помощь, на ско-
рую руку разработал план, по-
хожий на дорожную карту, чтобы 
решить первоочередные зада-
чи. 

В завершение встречи Ана-
толий Аксаков вручил некото-
рым преподавателям благо-
дарственные письма. Награду 
из рук парламентария получили                     
заслуженная артистка Россий-
ской Федерации, заслуженная 
артистка Чувашской Республи-
ки, лауреат Государственной 
премии Чувашской Республики, 
член Союза театральных дея-
телей Российской Федерации, 
доцент Татьяна Андреева, за-
служенная артистка Российской 
Федерации, народная артистка 
Чувашской Республики, про-
фессор кафедры вокального 
искусства Валентина Геворкян, 
кандидат педагогических наук, 
декан факультета дополнитель-
ного образования Ольга Михай-
лова и, естественно, Алевтина 
Сергеева, которую все в Чува-
шии знают как Зинкину.

ÂÛÑÒÀÂÊÀ 
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МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ Ч У В А Ш И Я СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!

Депутаты от партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ задают тон

Со дня сентябрьских выборов в местные органы власти прошло ровно полгода – самое время подвести некоторые итоги 
работы депутатов, избранных от партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ. Мы имеем в виду не отчет, не цифры, а конкретные дела. 
Они порой не бросаются в глаза. Их не сопровождает барабанная дробь, потому что настоящая депутатская работа мало 
связана с романтикой. Наоборот, она часто бывает нудной и не всегда благодарной. Со всеми этими нюансами пришлось 
столкнуться и депутатам от нашей партии. 

Несколько читателей нашей га-
зеты прислали в редакцию ссылку на 
информацию, опубликованную в сети 
«ВКонтакте». Озаглавлена она была 
несколько провокационно: «Деревней 
правят справедливороссы». 

Тут требуется небольшое уточне-
ние.

Во-первых, Чувашские Тимяши – 
не деревня, а село. Во-вторых, никто 
им не правит. А если уж «правит», то 
глава сельского поселения Александр 
Перцев. В остальном все верно. А по-
тому приводим этот текст с небольши-
ми поправками.  

«В Чувашских Тимяшах 14 марта 
состоялся любимый праздник «Прово-
ды русской зимы». И это стало большой 
радостью для уставшего от вынужден-
ной изоляции населения. Стар и млад 
собрались на скромной площади в 
центре села. Все веселые, полные на-
дежд на лучшее будущее, с большим 
удовольствием участвовали в играх: 
катались с большой горки, соревнуясь 
в дальности «полета», кидали валенки, 
прыгали в мешках, бились на бревне. 
Успевали в «перерывах между боями» 
поесть блинов, попробовать шашлык, 
выпить горячего чайку – и все это было 
организовано стараниями главы по-
селения Александра Перцева, очень 
активного депутата Александра Дми-
триева, супруга которого взяла на себя 
ответственность за здоровое питание 
односельчан.

Украсил праздник фольклорный 
ансамбль под руководством Алексан-
дра Федулова. Получилась гармония 
из трех АЛЕКСАНДРОВ и их помощ-
ников! Всем им спасибо от участников 
праздничных гуляний, которые получи-
ли не только хорошее настроение, но и 
душевную радость от ВСЕПРОЩЕНИЯ: 
люди обнимались, водили хоровод во-
круг чучела зимы, подпевали ансам-
блю «Эревет» и дружно сожгли Бабу, 
сооруженную организаторами празд-
ника с определенным намеком... с на-
детой на нее защитной маской и в бе-
лом антиковидном костюме. Сожжение 
символизировало тяжкий труд в борьбе 
с коронавирусом, чтобы он и другие бо-
лезни никогда не приходили к нам. 

Все дружно кричали «ура!» и 
благодарили местную власть. Село 
заметно ожило с  приходом справед-
ливороссов.

Приятно было, что и Сергей Му-
равьев, помощник депутата Госдумы 
Анатолия Аксакова, действующий 
депутат Чебоксарского горсобрания, 
и Владислав Пименов, депутат Ибре-
синского районного Собрания, тепло 
поздравили собравшихся с праздни-
ком и пожелали всем здоровья.

Мы связались с организатором 
праздника Александром Дмитриевым. 
И вот что он рассказал: 

– Идея проведения Масленицы 
возникла, можно сказать, спонтанно. 
Дело в том, что у нас с женой Ната-
льей есть магазин «Стройхозтовары», 
он стоит в центре села. Первый празд-
ник, посвященный Международному 
женскому дню, мы провели 8 Марта. 
Когда готовились к нему, при помощи 
трактора соорудили большую снеж-
ную горку. Народу тогда собралось 
немало. Всем было весело, особенно 
детишкам. Вот тогда у нас и возникла 
идея провести Масленицу. Все дружно 
поддержали нашу инициативу.

Дома мы сделали соломенную 
бабу, символизирующую зиму, с дру-
зьями трактором расчистили площад-
ку перед сельским клубом, установили 
на площадке Бабу. Как раз в это время 
в клубе проходил районный фести-
валь, посвященный строителям Сур-
ского и Казанского оборонительных 
рубежей. Я воспользовался случаем и 
всем сказал, что в селе Чувашские Ти-
мяши мы будем проводить Масленицу.

Мы с женой сами разработали 
сценарий, ознакомили с ним главу 
сельского поселения Александра Пер-
цева. Он нас во всем поддержал. Вот, 
пожалуй, и все… Да, чуть не забыл. 

К нам в село из Чебоксар приехал мой 
давнишний друг Сергей Муравьев, ко-
торому тоже понравился праздник.

– Да, – подтвердил Сергей Ива-
нович, – я был на проводах русской 
зимы в селе Чувашские Тимяши. Ска-
зать, что мне праздник понравился, 
ничего не сказать. Все было классно, 
соответствовало обрядам. Все весе-
лились от души! Хочу отметить одну 
важную деталь. Александр Дмитриев, 
несмотря на молодой возраст, являет-
ся ветераном партии СПРАВЕДИВАЯ 
РОССИЯ, в которую он вступил, если 
память мне не изменяет, еще в 2007 
году. Именно такие неравнодушные, 
инициативные активисты составляют 
костяк партии. И к тому, кто без лиш-
них слов делает добро, тянутся люди. 

Наш корр.

Праздник удалсяПраздник удался

При участии депутатов-
справедливороссов на терри-
тории района реализуются ряд 
социально значимых проектов. 

Одной из наиболее оправ-
давших себя форм работы де-
путатов в своих избирательных 
округах является встреча с 
избирателями. Депутат Вур-
нарского районного Собрания 
депутатов по Алгазинскому из-
бирательному округу Станис-
лав Афанасьев старается как 
можно чаще встречаться со 
своими избирателями. Напри-
мер, на днях он в очередной 
раз встретился с избирателя-
ми в местном Доме культуры. 
В «рабочем портфеле» Ста-
нислава Николаевича большое 
количество наказов от избира-
телей. В ходе общения де-
путат Вурнарского район-
ного Собрания рассказал о 
проделанной работе, о пер-
спективных планах своей 
деятельности, а также по-
здравил собравшихся с про-
шедшими праздниками. 

А потом состоялся боль-
шой концерт, на котором 
выступили самодеятель-
ные артисты. Талантливо, с 
высоким творческим подъ-
емом жителей Алгазинско-
го сельского поселения по-
здравил мужской коллектив 
художественной самодея-
тельности «Дружба» при Ер-
мошкинском Доме культуры 
под руководством предсе-
дателя Собрания депутатов 
Ермошкинского сельского 
поселения, члена партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 

– ЗА ПРАВДУ Виктора Никола-
евича Анисимова. Вокальные 
и танцевальные номера в ис-
полнении самодеятельных ар-
тистов вызвали восторг у зри-
телей. 

Впереди у наших депутатов 
– новые планы. Отрадно, что 
теперь все народные избран-
ники в районе работают рука об 
руку, независимо от партийной 
принадлежности и в тесном 
контакте как с руководством 
района, так и с главами сель-
ских поселений.

Нина Григорьева, 
председатель местного 

отделения партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ЗА ПРАВДУ в Вурнарском 

районе

С заботой С заботой 
об избирателяхоб избирателях

Депутаты органов местного самоуправления Вурнарского 
района, представляющие политическую партию 

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ, ведут активную 
деятельность по защите прав и законных интересов 

избирателей. Координирует их работу местное отделение 
партии в Вурнарском районе. Ощутимую поддержку 

оказывает нам и депутат Государственной Думы РФ, 
руководитель регионального отделения партии 

Игорь Моляков.
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ПАНОРАМАСПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!

Ч У В А Ш И Я

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

ГОРОД 

Сложная  
операция

На юго-западе дождались перемен

Чувашия стала 
опорным регио-
ном для реализа-
ции разработок 
Национального 
медицинского 
исследователь-
ского центра 
детской трав-
матологии 
и ортопедии 
имени Г.И. Тур-
нера. 11 марта 
глава Чувашии 
Олег Николаев 
встретился с 
его директором 
Сергеем Висса-
рионовым.

В Республиканской клинической 
больнице провели сложнейшую 

операцию на мозге. Чтобы помочь 
нашим нейрохирургам спасти 
пациента, из Петербургского 

центра имени Алмазова приехал 
известный ученый Дмитрий Гуляев. 

ВОТ ЭТО НОВОСТЬ!

Беглый руководитель Упрдор «Волга» 
возвращается

В Ядринском районе прошло 
мероприятие, посвященное подвигу 
строителей Сурского и Казанского 
оборонительных рубежей.

Его органи-
зовали депу-
тат Госсовета 
Чувашии Вла-
димир Офари-
нов совместно 
с краеведом 
В.Е. Ивановым 
и администра-
цией Кукшум-
ской общеоб-
разовательной 
школы. Они 
рассказали ре-
бятам о подви-
ге строителей 
оборонитель -
ных сооруже-
ний.

Учащиеся 
в одежде тех 
лет читали у 
костра сти-
хотворения 
о строителях 
безмолвных 
рубежей. Ди-
ректор школы 
Н.П. Бунди-
на и ее за-
м е с т и т е л ь 
Е.В. Иванова 
и с п о л н и л и 
с т а р и н н у ю 
ч у в аш с к у ю 
песню.

О ПОДВИГЕ 

СОЦИАЛКА

В память В память 
о строителях рубежейо строителях рубежей

Льготы детям войныЛьготы детям войны
Эта категория дождалась реальной 
поддержки – в Чувашии для детей войны 
введены льготы на коммунальные услуги. 
Соответствующий закон подписал глава 
республики Олег Николаев. 

Льготы с 1 июля 2021 года будут предостав-
лены путем компенсации расходов на услуги 
ЖКХ. Размер компенсации составит 25 процен-
тов.

До этого в отношении детей войны были при-
няты меры нефинансовой поддержки. 

Закон о детях войны по-настоящему много-
страдальный. В течение нескольких лет разра-
ботавшие его депутаты Госсовета Чувашии от 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ пытались добиться 
принятия, но единоросское большинство под 
разными предлогами отклоняло законопро-
ект. Все эти годы пожилые люди, чье детство 
пришлось на суровые годы, терпеливо ждали 
поддержки. И только со сменой власти в респу-
блике положительные изменения наконец про-
изошли.

Центр занимается разработкой 
новых хирургических технологий, 
направленных на лечение детей с 
тяжелыми врожденными деформа-
циями и повреждениями позвоноч-
ника. Опорным регионом для прак-
тической реализации разработок 
стала наша республика.

«Разработанные специалиста-
ми центра технологии не имеют 
аналогов в мире. Они позволяют 
спрогнозировать, как себя дальше 
поведет деформация позвоноч-
ника, и при необходимости сра-
зу рекомендовать хирургическое 
лечение. Операции таким детям 
желательно делать в возрасте до 
трех лет. При этом наши техноло-

гии позволяют исправлять дефор-
мацию в ходе одной операции, что 
является кардинальным отличием 
от зарубежных. За границей на се-
годняшний день практикуется ме-
тод поэтапных операций», – сказал 
Сергей Виссарионов. 

На встрече обсудили вопросы 
сотрудничества Национального 
медицинского исследовательско-
го центра детской травматологии 
и ортопедии имени Г.И. Турнера с 
Федеральным центром травмато-
логии, ортопедии и эндопротезиро-
вания в Чебоксарах. Специалисты 
нашего центра прошли необходи-
мое обучение и готовы к внедрению 
новых технологий.

Из Испании в Россию 
экстрадируют бывшего 
председателя городского 
Собрания Чебоксар, экс-
директора Упрдор «Волга» 
Сергея Гаврилова, осужденного 
за мошенничество, сообщается 
на сайте Генеральной 
прокуратуры.

Сергей Гаврилов был осуж-
ден в сентябре 2015 года за кор-

рупционные преступления – по-
собничество в мошенничестве, 
злоупотребление должностными 
полномочиями и превышение 
должностных полномочий, за что 
получил 4 года колонии. 

Судебное решение было вы-
несено заочно, поскольку перед 
вынесением приговора он, не-
смотря на подписку о невыезде, 
скрылся, и в начале 2016 года 
был объявлен в международный 

розыск. Следствие по другому 
уголовному делу было приоста-
новлено.

Поговаривали, что Гаврилов 
скрывается в Испании, и вот при-
дется ее покинуть и вернуться в 
родные пенаты, где его ждет еще 
один суд и новый приговор. Меж-
ду тем если бы Гаврилов честно 
отбыл 4 года наказания, он был 
бы уже на свободе. Но у каждого 
свой путь.

Проведена геодезическая раз-
бивка под дорожные полосы, со-
ставлены технологические карты и 
график организации работ, органи-
зованы подбор асфальтобетонных 
смесей и контроль качества посту-
пающих материалов, проверяется 
готовность техники, устанавлива-
ются временные дорожные знаки и 
оградительные элементы.

Проект реконструкции автомо-
бильной дороги разделен на два 
этапа. В 2021 году будет реконстру-
ирован участок от кольца на Граж-
данской до ул. Социалистической. В 
2022-м грядет переустройство коль-
цевой развязки в стандартный четы-
рехсторонний перекресток со свето-
форным регулированием.

При первых те-
плых днях строите-
ли планируют при-
ступить к разборке 
старого дорожного 
покрытия. Проезжая 
часть будет разде-
лена на участки дли-
ной 400-500 метров, 
работы на них будут вестись пооче-
редно. Первыми в процесс «оздо-
ровления» вступят участки в районе 
жилых домов № 40-48 и 62-72 по ули-
це Гражданской с правой стороны. 
После реконструкции дорога станет 
четырехполосной.

Как сказал глава Минтранса Вла-
димир Осипов, «объект назван од-
ним из сложнейших за всю историю 

нацпроекта «Безопасные и каче-
ственные дороги» из-за огромного 
числа операций по переносу инже-
нерных сетей». Предусмотрены все 
привилегии современной дорожной 
инфраструктуры: ливневая канали-
зация, удобные тротуары и подхо-
ды к пешеходным переходам, новая 
сеть уличного освещения, благо-
устройство.

На операционный стол пациента при-
вели сильные головные боли, лекарства 
не помогали, состояние продолжало ухуд-
шаться. И диагностика выявила опухоль.

У Дмитрия Гуляева большой опыт 
удаления подобных новообразований. А 
сложность заключалась в том, что чуже-
родные клетки располагались в глубоких 
структурах мозга и сдавливали жизненно 
важные центры. Операция проводилась 
под микроскопом, были задействованы 
все виды высокотехнологичного оборудо-
вания. 

Удаленную опухоль отправили на 
гистологическое исследование. Теперь 
главное – каков будет его результат. Ней-
рохирурги сделали все возможное. 

Дмитрий Гуляев уже много раз прово-
дил мастер-классы в операционной на-
шей республиканской больницы. Врачи 
отделения ежегодно проводят около 700 
вмешательств, из них порядка трехсот – с 
применением высоких технологий, как на 
головном мозге, так и на позвоночнике.

Чувашия – Чувашия – 
опорный регионопорный регион

На улице Гражданской (юго-западный микрорайон 
Чебоксар) начались подготовительные работы – 
стартовала реализация проекта реконструкции 
автомобильной дороги. Проект осуществляется 
в рамках нацпроекта «Безопасные и качественные 
автомобильные дороги» (БКАД). 
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ПАНОРАМА СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!

Ч У В А Ш И Я

Вице-чемпионка мира 
по фристайлу – из Чувашии

Мальчик выжил после 
падения с большой 

высоты
18 марта около девяти утра из окна дома 

по улице Винокурова в Новочебоксарске выпал 
11-летний мальчик. Ребенок выжил. Падение с 25 

этажа пришлось на машину. По этому факту про-
куратура проводит проверку.

Победным дублем 
россиянок – москвички 
Анастасии Таталиной 
и представительницы 

Чувашии Ланы 
Прусаковой 

завершилась женская 
часть соревнований 

по биг-эйру на 
чемпионате мира 
по фристайлу в 

американском Аспене.

ЖИЛИЩНОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО

Определены победители 

УСПЕХ 

ВЫСТАВКА 

Мир Терентия Дверенина  

ЧП

Тамара Манаева: Садоводческим 
товариществам нужен контроль государства

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

– Проблемы везде одни и 
те же, – рассказывает Тамара 
Арсеньевна, – хоть в Канаше, 
хоть в Шумерле. Кстати, сле-
дующее заседание мы про-
ведем в Канаше. 

Первая головная боль – 
это взносы на содержание 
общего имущества и на су-
ществование садоводческих 
товариществ. Вторая – доро-
ги, в распутицу люди не мо-
гут попасть на свои участки. 
Третья появилась со всту-
плением в силу 217-го зако-
на, в соответствии с которым 
садоводческие дома можно 
признавать жилыми с пра-
вом регистрации в них. Мно-
гих предприимчивых людей 
это вдохновило: брошенной 
земли много, такие участки 

можно приобрести чуть ли 
не за бесценок, строить на 
них дома до трех этажей и 
продавать как жилье, в кото-
ром можно прописываться. 
И началась война за землю, 
особенно в черте города или 
поблизости. Уже был острый 
конфликт, когда предприим-
чивые люди хотели захва-
тить руководство в садовод-
ческом товариществе, чтобы 
распоряжаться землей и из-
влекать из нее прибыль. 

В законе есть пункты о 
садовых домиках, хозяй-
ственных постройках, то есть 
о том, что всегда было в са-
дах. Но называть их жилыми 
домами с правом регистра-
ции… Это путь к серьезным 
конфликтам, что может по-

влечь уголовные преступле-
ния. 

Мы передали депута-
ту Анатолию Аксакову свои 
предложения о внесении из-
менений в закон о том, чтобы 
статью о жилых домах убра-
ли. 

– Это единственный ми-
нус нового закона?

– Не единственный. Еще 
один спорный вопрос порож-
ден первым пунктом пятой 
статьи – о том, что вести са-
довое хозяйство можно без 
участия в товариществе, в 
индивидуальном порядке, то 
есть не будучи его членом. 
Смысла в этом я не вижу. Ин-
дивидуалы платят по всем 
тем пунктам, что и члены 

СНТ, у них такие же обязан-
ности, общим имуществом 
они пользуются точно так 
же. Но по каким-то вопросам 
они могут голосовать, а по 
каким-то – нет. И когда необ-
ходимо выяснить, был ли на 
собрании кворум и как люди 
голосовали, начинаются ма-
нипуляции с голосами инди-
видуалов – здесь мы их уч-
тем, а здесь не учтем. Если 
у них такие же права и они 
так же за все платят, зачем 
тогда нужно выделять в СНТ 
отдельную группу? Словом, 
внесли путаницу. Эта тема 
тоже включена в обращение 
к Анатолию Геннадьевичу.

Вступление в силу федерального 
закона № 217 «О ведении 
гражданами садоводства и 
огородничества для собственных 
нужд», с одной стороны, 
положительно повлияло на 
положение дел в этой сфере, 
а с другой – создало новые 
проблемы. А у садоводов и старых 
хватает. По этой теме в местных 
отделениях СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ – ЗА ПРАВДУ в Чебоксарах 
и Новочебоксарске провели 
два круглых стола с участием 
председателей садоводческих 
товариществ (СНТ), поскольку 
в зоне этих городов их много. 
Организовала заседания 
заместитель председателя Союза 
собственников жилья Тамара 
Манаева совместно с садоводами 
Чувашии. 8

Терентий Парамонович создал удивительный мир 
народной куклы. В своих работах мастер объединил 
несколько промыслов: резьбу по дереву, вышивку, из-

готовление орудий труда, костюма и украшений. В ар-
хиве Дверенина более ста кукол. Они объединены в 
циклы, демонстрирующие сценки из сельской жизни, 
а также работы в тылу в годы войны.

На выставке представлено более 10 композиций 
и отдельных фигур. 

Таким творчеством Терентий Парамонович ув-
лекся в 85 лет. Его композиции не раз экспонирова-
лись на районных, республиканских и российских 
выставках, завоевывали призы и дипломы. Мастер 
удостоен звания лауреата Государственной премии 
Чувашии в области литературы и искусства.

Ветеран Великой Отечественной войны Терен-
тий Дверенин родился и жил в д. Сюндюково Ма-
риинско-Посадского района. 18 марта ему исполни-
лось бы 102 года. Терентия Парамоновича не стало 
14 января 2020 года.

Для российской команды эти медали стали первыми 
в истории чемпионатов мира. Первый комплект меда-
лей на мировом чемпионате был разыгран в 2019 году, 
тогда победительницей стала француженка Тесс Ледё, 
а россиянки Анастасия Таталина и Лана Прусакова за-
вершили выступление с 6 и 11–м результатами соответ-
ственно.

Наставник спортсменок – заслуженный тренер Чу-
вашии Никита Васильев, старший тренер сборной Рос-
сии в этой дисциплине фристайла.

Двадцатилетняя новочебоксарка Лана Прусакова – 
одна из лидеров женской сборной по фристайлу, она 
претендует на участие в зимних Олимпийских играх, 
которые пройдут в 2022 году в Пекине. Лана – вос-
питанница отделения фристайла Спортивной школы 
олимпийского резерва № 2 Минспорта Чувашии. Заня-
тия спортом успешно сочетает с учебой на отделении 
журналистики ЧГУ им. И. Н. Ульянова.

Мальчик был доставлен в Республиканскую детскую 
клиническую больницу. Его состояние врачи оценивали 
как крайне тяжелое, была сделана операция. 19 марта 
в Минздраве сообщили, что ребенок пришел в созна-
ние, находится в тяжелом состоянии.

22 марта его перевели из реанимации в отделение 
травматологии и ортопедии. Борьба за его жизнь про-
должается. В республиканском Минздраве отмечают, 
что мальчик находится в тяжелом, но стабильном со-
стоянии и в сознании.

В Чувашии определены 
победители и призеры 
по номинациям в самой 
масштабной в России 
премии в области 
жилищного строительства 
– Градостроительного 
конкурса жилых комплексов-
новостроек ТОП ЖК 2021.

В номинации «Лучший жилой 
комплекс-новостройка в Чуваш-
ской Республике – Чувашии» 
победителем стал микрорайон 
«Университет». Призеры в этой 

номинации – микрорайон «Радуж-
ный» (2 место) и микрорайон «Но-
вый город» (3 место).

В номинации «Лучший жилой 
комплекс-новостройка в Чуваш-
ской Республике – Чувашии, до-
ступное жилье» победил «Новый 
город». Призерами конкурса в 
этой номинации стали ЖК «Дом 
Энтузиастов» (2 место) и ЖК 
«Седьмое небо».

В номинации «Лучший жилой 
комплекс-новостройка в При-
волжском ФО, среднеэтажные 

дома» ЖК «Премьер» вошел в 
пятерку финалистов по Приволж-
скому федеральному округу из 12 
участников.

Конкурс жилых комплек-
сов-новостроек ТОП ЖК про-
водится с 2019 года. Каждый 
комплекс оценивается по 133 
параметрам, в числе которых 
транспортная доступность, 
обеспеченность социальной 
инфраструктурой, архитектура, 
дворовые пространства и мно-
гое другое. 

В Музее чувашской вышивки открылась выставка «Чувашский мир Терентия Дверенина» 
(«Терентий Дверенинăн чăваш тĕнчи») – искусство историко-художественной реконструкции, в 
рамках которой пройдет и презентация одноименной книги-альбома.
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ПРАЗДНИК В ГОРОДЕ

Между зимой и весной –Между зимой и весной –

В микрорайоне Восточный и Ельников-
ской роще, где новочебоксарцы провожали 
зиму и встречали весну, было людно, шумно, 
весело. Горожане пели песни под баян, лихо 
выплясывали, участвовали в конкурсах и по-
лучали за победу в них подарки. Всех радо-
вали ведущие артисты республики – группа 
«Сеспель», хор «Рябинушка» и другие. 

Не бывает Масленицы без блинов. Их 
организаторы праздника напекли порядка 
двух тысяч, к блинам прилагались вкусное 
варенье и сгущенка. Кто не ел блинов на 
весенне-зимнем воздухе, тот ничего хоро-
шего в жизни не видел.

Масленица – символическая граница 
между зимой и весной, праздник, дающий 
радость и надежду на обновление, да про-
сто день положительных эмоций, которых 
сейчас так не хватает по разным причинам. 
Поэтому депутат Семенов со своей зада-
чей справился – подарил жителям Ново-
чебоксарска хорошее настроение и заряд 
бодрости. 

Новочебоксарцы говорят «спасибо» 
местному отделению партии и депута-
ту Сергею Семенову, а Сергей Семенов 
благодарен жителям города за участие в 
празднике. 

МАСЛЕНИЦАМАСЛЕНИЦА
В Новочебоксарске отметили Масленицу. Праздник организовало местное 
отделение партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ, руководил всем 
депутат Госсовета Чувашии Сергей Семенов. 

– Весной прошло-
го года наша газета писала 
о злоупотреблениях в СНТ. 
Что-нибудь изменилось? 

– Само по себе ничего не ме-
няется, так что все остается по-
прежнему. Причина злоупотре-
блений в отсутствии контроля 
за финансово-хозяйственной 
деятельностью в СНТ. Основ-
ная масса садоводов – люди от 
60 до 80 лет. Они не имеют ни-
какой выгоды. Ну, выращивают 
картошку-морковку, но главное 
– они там отдыхают, дышат све-
жим воздухом. Словом, сочета-
ют приятное с полезным. Они 
этим живут.

А председатели СНТ – это, 
как правило, молодые ребята 
под два метра ростом с широки-
ми плечами. Они говорят: а хо-
зяева здесь мы, что хотим, то и 
делаем. И начинаются злоупо-
требления. Чтобы их доказать, 
надо посвятить этому жизнь 
– пройти прокуратуру, суд, все-
возможные трения, склоку…

Нет у нас на государствен-
ном уровне контроля за фи-
нансово-хозяйственной де-
ятельностью садоводческих 
товариществ. Поэтому на за-
седаниях круглых столов мы 
предложили ввести в Чувашии 
куратора, который имел бы 
какие-то полномочия, мог при-
ехать и попросить показать до-
кументы.

– А садоводы сами не 
могут попросить показать 
документы? Например, ка-
кие договоры заключены по 
электричеству и сколько по 
ним заплачено.

– Если пожилой человек и 
попросит документы, внятного 
ответа все равно не получит. 

Когда садоводы просят объяс-
нить причину повышения пла-
ты, им отвечают: нам не хва-
тает. Так докажите! Покажите 
договоры, смету, расскажите, 
сколько стоят работы…

Поэтому СНТ отчасти терри-
тория беззакония, здесь надо 
наводить порядок. Между тем 
федеральный закон рекомен-
дует властям всех уровней 
содействовать развитию 
садоводства ввиду того, что 
в этом возрастает экономи-
чески обусловленная необ-
ходимость, люди должны 
обеспечить хотя бы себя. 

– Но ведь спорные во-
просы можно решить в 
суде.

– В наших спорных во-
просах разбираться не хо-
тят. У меня огромная пачка 
ответов из прокуратуры, и 
заканчиваются они все оди-
наково: если вас не удов-
летворил наш ответ, обра-
щайтесь в суд. Вот недавно 
пришлось обратиться в про-
куратуру, были приложены 
и документы, в том числе и 
протокол собрания. Из СНТ 
тоже представили прото-
кол, там все и правомочно, 
и по цифрам сходится. Но 
это ведь только бумага, на 
которой можно написать 
всякое, однако проверки с вы-
ездом на место прокуратура 
не проводит, только советует 
идти в суд. Мало кто из пожи-
лых людей на это решится. Вот 
и оказываются наши садоводы 
беззащитными. Они не знают 
правил, законов, не знают, что 
существует устав, какие у них 
права, поэтому ими очень легко 
управлять и выкачивать из них 
деньги. 

– Похоже на отношения с 
управляющими компаниями. 
Ведь правление СНТ – это 
тоже как бы управляющая 
компания.

– За УК хоть кто-то сле-
дит. Есть жилинспекция, ЖКХ-
контроль, в муниципалитетах 
имеются отделы контроля за 
работой УК, а в садах ничего 

нет. Есть только зеленый свет 
для самоуправства. Ведь что 
еще придумали – брать штра-
фы с пожилых людей, если они 
не выходят на субботник. А 
может быть, человек болен, в 
больнице лежит? Но не вышел 
кирпичи таскать – плати. Они 
там ямы на дороге кирпича-
ми выкладывают, чтобы им на 
машинах было хорошо ездить. 
Берут на стройке битый кирпич, 

сваливают в кучу и говорят са-
доводам, чтобы те ведрами но-
сили кирпичи и выкладывали 
ими ямы. И таскают те, у кого 
машин нет, потому что сказа-
ли: не выйдешь – штраф 300 
рублей. Моей соседке по даче 
за семьдесят, и она таскала эти 
битые кирпичи, а потом неделю 
не могла встать. А кому жало-

ваться? Никакого органа 
нет.

– Сейчас идет речь о 
том, что дороги будут об-
устроены.

– Речь идет о вклю-
чении территорий СНТ в 
сельские поселения, такое 
предложение есть в Сове-
те Федерации. И если СНТ 
включат в муниципалитеты 
и отнесут к сельским по-
селениям, тогда обустра-
ивать дороги можно будет 
за счет бюджетов поселе-
ний путем софинансирова-
ния. Садоводы вложатся с 
большим удовольствием. 
Ведь никто не просит де-
лать автобан, достаточно 
положить щебенку. Кстати, 
в 26-й статье 217-го закона 
говорится, что садоводам и 
в инфраструктуре надо по-
могать, обустраивать доро-
ги. Этому должно способ-
ствовать государство. 

– Если нет систематиче-
ского контроля со стороны 
государства, можно ведь соз-
давать, например, комиссии, 
которые периодически про-
веряли бы товарищества.

– Вопрос с куратором вроде 
бы решается, но я предлагаю 
создать мобильную аудитор-
скую группу, чтобы она хотя бы 
выборочно проверяла хозяй-

ственную и финансовую дея-
тельность в садах. Знакомая 
проводила электричество и 
хотела знать, сколько и за что 
платит. Отдала 12 тысяч рублей 
за три метра провода на второй 
этаж. Квитанцию не дали, на 
просьбу показать документы 
ответили, что, поскольку это 
было просто подключение, рас-
чет не требуется. При возник-
новении таких острых вопросов 
аудиторская группа могла бы 
приехать и проверить. 

– Тамара Арсеньевна, 
а разве брошенные участ-
ки необходимо непременно 
передавать, как вы сказали, 
предприимчивым людям? 
Их нельзя использовать без 
этих людей?

– Конечно можно! Деньги в 
кассах СНТ есть, на них можно 
расчистить участок и обустро-
ить там, например, детскую 
площадку, поставить домик, ка-
чели, песочницу… И дети, пока 
бабушки-дедушки трудятся на 
грядках, могли бы проводить 
там время. Или организовать 
склад, где можно было бы поку-
пать песок, навоз, торф… Да, с 
наценкой, конечно, но это было 
бы выгодно для товарищества 
и удобно для садоводов, чтобы 
они не таскали добавки в по-
чву на своем горбу. На то оно 
и товарищество. Но для этого 
надо на законодательном уров-
не упростить процедуру пере-
оформления и передачи таких 
участков.

Так что все наши пожелания 
и предложения мы передали 
депутату Госдумы Анатолию 
Аксакову. Эта тема его заинте-
ресовала. 

Беседовала 
Ольга Дятлова

Тамара Манаева: Садоводческим 
товариществам нужен контроль государства
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Уважаемые садоводы! Свои вопросы вы можете задать председателю Союза садоводов Чувашии Светлане Николаевне Кудрявцевой по телефону 8 906 135 42 72.


